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1 基督徒行善與積功德有何不同？ 

 

 

 

【如何看華人行善積功德文化？】學者：行善不是交換救恩條件 是生命本質流露 

文章來源：基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324513#ixzz5HYhYlJN3 

 

【基督徒行善與民間積功德有何不同？】行善是為了榮耀上帝 不是高舉自己 

文章來源：基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324541#ixzz5HYl2gLG4 

 

【牧者看行善】行善是基督徒所當行 沒有什麼值得誇耀 

文章來源：基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324546#ixzz5HYfwnAzM 

 

約瑟糧倉服事泰北 行善回應需要仍保持「謙卑姿態」 

文章來源：基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324508#ixzz5HYaPoKkB 

 

過去信佛消業障 鍾宜珊：信主知道行善動力來自「上帝的愛」 

文章來源：基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324503#ixzz5HYd4IQta 

 

 

◎ 文章版權歸基督教論壇報所有 ◎  
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2 基督徒行善與積功德有何不同？ 

【如何看華人行善積功德文化？】 
學者：行善不是交換救恩條件 是生命本質流露  

文章來源：2018-06-05 基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324513#ixzz5HYiouxiB  

【記者梁敬彥台北報導】 

「華人行善積功德的文化，背後蘊藏的是人們對於死後的未知世界，心中最深層的恐懼！」國

立台北護理健康大學生死與健康心理諮商系副教授吳庶深老師受訪表示，受到民間信仰「善有

善報，惡有惡報；不是不報，時辰未到」，以及《易經》「積善之家，必有餘慶；積惡之家，必

有餘殃」的觀念影響，讓華人產生「人可以靠善行積功德」的觀念，為的是可以得福報，讓自

己不僅今生諸事順遂，來生也希望脫離因果輪迴離苦得樂。 

吳老師說，華人雖相信「善有善報」，但常在遭受挫折、病痛或苦難時，會心懷不平地說出：「為

什麼做了那麼多好事，卻得到這樣的結果？」就像他也遇過基督徒在禱告未蒙垂聽時，會信心

軟弱地用「我為你做了這麼多，怎麼沒有得蒙保守」而埋怨神，這都是把行善當成是交換條件。 

吳老師引用羅馬書七章 18-25 節表示，神提醒「立志行善由得我，行出來卻由不得我。」人沒

辦法靠行善積德得著救恩，因為救恩是主耶穌為世人的罪釘死在十字架，「我們白白得來的」。

神也提醒我們「人的肉體之中，沒有良善。」表現出來的就是「所願意的善，反不做；所不願

意的惡，倒去做。」 

保羅在這處經文提到「按著我裏面的意思，我是喜歡神的律（指為善的律），但我覺得肢體中

另有個律和他心中的律交戰，叫我附從那肢體中犯罪的律。」這也就是人無法靠自己的行為得

救的印證。 

舉例來說，一個企業主可能表面上做了造橋鋪路、賙濟貧窮的善行，也有敬虔外貌的宗教行為，

但他可能為了賺取更多利潤而販售黑心商品，這些例子過去都有發生過。 

  

吳老師說，行善的動機很重要，若是行善是刻意做給人看的，想為自己謀得好名聲或做功德積

福報，那麼當這個誘因不存在時，自然便不會持續下去；但若行善是發自內心不求美名及回報，

那麼即使都沒人發現，他都會繼續做下去。這個特質，在很多社福機構的長期志工身上可以發

現，他們去服務有需要的人，不是為了搏得美名，更非為積功德，我們可能連他們的名字都叫

不出來，但他們就是甘心樂意持續做。 

「行善是生命自然表現的結果！」吳老師引用以弗所書二章 10 節表示，對基督徒而言，行善

是神的心意，我們只是照著祂的召命行，沒什麼值得誇口的。 

吳老師提醒，正因為普羅大眾因著對死後未知世界的恐懼，有了行善積功德的觀念，基督徒更

要把握機會向他們傳福音，知道因著耶穌無條件的愛，人不用靠著積功德，就可以得著白白的

救恩！這也是轉化華人社會積功德觀念的契機。 

https://www.ct.org.tw/1324513#ixzz5HYiouxiB
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3 基督徒行善與積功德有何不同？ 

【基督徒行善與民間積功德有何不同？】 
行善是為了榮耀上帝 不是高舉自己  

文章來源：2018-06-04 基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324541#ixzz5HYkB3Uyg 

【記者何毓芬台中報導】 

基督徒行善做公益與民間信仰行善積功德，兩者之間究竟有何不同？ 

信主前曾與星雲法師同迎佛牙的台中愛家台福教會曹永杉牧師受訪表示，基督徒行善與民間積

功德同樣都是「做好事」，卻是來自不同的動機，各有不同意義。一般民間宗教把行善當作一

種「贖罪」的方法，透過捐香油錢做善事積功德，希望藉此消除業障或避厄運，或是帶有其他

目的。此外，佛道教行善為要積功德與赦罪，較多是被動而為，不是出於自願。 

然而，聖經中所教導的行善，不是為自己的益處，而是為了他人的益處。基督徒之所以行善，

是為了活出基督的馨香之氣來榮耀主名，為了愛神愛人的緣故，發自內心主動去行。曹牧師強

調，人無法靠行善得救，唯有真正願意認罪悔改，接受耶穌基督的救恩，才能得著赦罪的恩典。 

  

「你施捨的時候，不要叫左手知道右手所做的，要叫你施捨的事行在暗中，你父在暗中察看，

必然報答你。」（馬太福音六章 3-4 節）曹牧師表示，「你行善的動機是什麼？」這是每個人都

必須捫心自問的問題。上帝是鑒察人心的神，祂深知我們所作所為，了解我們行善背後的動機。 

他提醒，行善是每位基督徒該做的本分，做任何行善助人的事，必須持守「甘心樂意」與「量

力而為」兩個原則。此外，行善是不誇耀自己，不求利益與回報，當看見別人的需要，願意默

默付出和給予，這才是耶穌所要我們行的善。「基督徒行善是為了榮耀上帝，不是高舉自己！」

現今有不少基督徒在公眾場合積極參與各項公益活動，必須警醒小心避免落入高舉自己或爭名

奪利的陷阱中。無論做了哪些事情，都要記得把榮耀歸給上帝。 

  

曹牧師進一步提到，佛道教徒捐獻香油錢與基督徒的奉獻，兩者也有很大的不同。民間信仰把

「捐香油錢」當作行善的一種，認為「錢捐地愈多，福報就愈多、赦罪也愈多」；然而，「遵守

十一奉獻」是每位基督徒當盡的義務，要以感恩的心奉獻，而不可帶著交換條件的想法來奉獻。

此外，行善與奉獻必須並重，不能說「我有奉獻就好，卻不願意行善。」 

曹牧師信主前曾從事土地開發及房地產事業，以前篤信佛教時，每次要賣房前一定會去佛光山

參加法會，並捐獻大筆香油錢，積極行善積功德，希望佛祖保佑房子賣得好賺大錢，房地產事

業前途順利；自從接觸基督信仰後，他藉著禱告經歷上帝的幫助，學習放下自己靠主得勝，並

且從生活、工作及事奉各層面，經歷這位又真又活的神。如今成為牧師的他，因著經歷上帝的

祝福，願意透過教會各項服務，更多與他人分享上帝的恩典。 

https://www.ct.org.tw/1324541#ixzz5HYkB3Uyg
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4 基督徒行善與積功德有何不同？ 

  

這些年來，台中愛家台福教會與鄰里長連結合作，關懷鄰近社區的低收入戶家庭。有些弟兄姊

妹以不具名的方式，在能力可及的範圍內，為這些家庭的需要來做認獻。教會投入服事都是為

了福音的緣故，盼望帶領更多人來到上帝面前。 

「這樣，信心若沒有行為就是死的。」曹牧師引用雅各書二章 17 節表示，基督徒是「因信稱

義」，而不是「靠行為稱義」。有些基督徒或初信者仍舊帶著過去民間宗教信仰的觀念來到教會，

認為要積極行善做公益，上帝才會愛我或祝福我，無形之中就帶著過去信仰的包袱來跟隨上

帝。 

曹牧師也勉勵基督徒要過著與神同在的生活，熱衷參與各樣公益行善的事情很好，但更要看重

自己與神之間的關係，生命要先連結於神，如此「行事為人才能與基督的福音相稱」。 

 

 

 

【牧者看行善】 

行善是基督徒所當行 沒有什麼值得誇耀  

文章來源：2018-06-03  基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324546#ixzz5HbR7hjVI  

【記者梁敬彥採訪報導】 

「我們原是他的工作，在耶穌基督裏造成的，為要叫我們行善，就是神所預備叫我們行的。」

（以弗所書二章 10 節）台灣宣教神學院院長曾金助牧師受訪表示，華人民間信仰相信行善可

以積功德，善事及布施做得愈多，就可以累積「福報」及「果報」，讓自己及家人不僅今生得

益處，死後可以登西方極樂世界，並且迴向庇蔭後代子孫。 

對於基督徒而言，神已清楚藉著以弗所書二章 8-9 節啟示：「我們得救是本乎恩，因著信，不

是出於自己，也不是出於行為，乃是神所賜的。」 

  

曾牧師說，華人行善積功德除了想要積福報之外，另一個很重要的動機就是希望藉由多行善事

累積功德，來彌補過去曾經犯下「對不起別人」的過錯，可以將「功」贖罪。但從基督信仰看

「罪」，約翰福音三章 18 節說：「信祂的人，不被定罪；不信的人，罪已經定了，因為他不信

神獨生子的名。」對於基督徒而言，最大的罪就是「不信」。 

傳統信仰教導信眾藉由「善行」和「修行」可以消業障，而念經、助印佛經、放生及布施給弱

勢者都是累積功德的途徑。像很多民間信仰的信眾手上都會掛著念珠，他們相信每天不中斷念

經，加上持續行善，不僅今生可得福報，更能為來生積果報，脫離因果輪迴之苦。但基督徒行

善，是上帝造人時，就預備祂的百姓所當去行的，箴言三章 27 節也提醒：「你手若有行善的能

力，不可推辭，就當像那應得的人施行。」 

https://www.ct.org.tw/1324546#ixzz5HbR7hjVI


 

 5 / 8 
 

5 基督徒行善與積功德有何不同？ 

「行善對於基督徒而言，是我們的本分，不必張揚，也無須刻意在人前做，這是馬太福音六章

1-3 節清楚的提醒。」曾牧師表示，「你施捨的時候，不要叫左手知道右手所做的」，左手和右

手象徵「關係很親密」，若是我們行善，連跟我們最親密接觸的人都不知道的時候，這代表我

們行善「不是為了自己，而是為神而做的」。 

他也引用路加福音十八章 9-14 節提到，一個法利賽人進聖殿禱告時，在上帝的面前刻意強調

身旁的稅吏「勒索、不義、姦淫」，抬舉自己一個禮拜禁食兩次，且凡是所得的都捐上十分之

一。曾牧師提醒，無論是禁食禱告、十一奉獻，還是行各樣的善事，都是基督徒所當行的，沒

有什麼值得誇耀的，歌羅西書三章 22-24 節也有清楚教導。 

  

曾牧師引用羅馬書十章 10 節：「因為人心裏相信，就可以稱義；口裏承認就可以得救。」說，

行善從來不是基督徒可以得救上天堂的鑰匙和入場券，基督徒行善不是為自己求益處，而是榮

耀上帝！（參彼得前書二章 12 節） 

「當華人普遍存在行善可以積功德的觀念時，這提醒教會和基督徒要更加緊傳福音。」曾牧師

說，詩篇一○○篇 5 節提醒「耶和華本為善」；傳道書七章 20 節則明示「時常行善卻不犯罪的

義人，世上實在沒有。」每個人無法持續行善，但靠著上帝的幫助，基督徒可以努力活出「利

他」的生命，成為他人的祝福。 

 

 

約瑟糧倉服事泰北 行善回應需要仍保持「謙卑姿態」 

文章來源：2018-06-05 基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324508#ixzz5HbUNZyJm  

【特約記者李依靜採訪報導】 

約瑟糧倉在四年前藉由實際行動開始了泰國的服事，服事對象以泰北少數民族和華人後代，以

及泰國東部從寮國逃過來的難民為主。五月初剛從泰北回台的田永利傳道受訪表示，「小子們

哪，我們相愛，不要只在言語和舌頭上，總要在行為和誠實上。」（約翰壹書三章 18 節）若

是看到飢餓許久的人，卻只單純的分享福音，沒有給予他們當下最需要的食物，那這份善行和

愛「只停留在舌頭上」，並沒有真實的給予出去。 

   

提及跨國服事的契機，田傳道分享，有位在台灣工作的泰國同胞，邀請田傳道到他們家鄉的部

落，聖靈感動他去看看，因此得知部落大部分都是貧困家庭，村裡孩子想讀書卻連一學期 1000

元的學費都付不出。 

  

https://www.ct.org.tw/1324508#ixzz5HbUNZyJm
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6 基督徒行善與積功德有何不同？ 

有次，田傳道聽到某位小女孩因家貧沒有新褲子穿，撿了別人捐贈的二手褲，但褲子破了大洞，

於是她用塑膠繩把洞補起來，而被其他孩子恥笑，就羞愧到不敢再出去。因此到泰國時，田傳

道和團隊計畫帶這些孩子下山，到賣場買新的衣褲和鞋子，同時也支付他們的學費。他表示，

「要讓這些流著跟我們同樣血液的遠方家人知道，有人在關心他們！」 

在泰國服事有什麼策略？田傳道提醒，「沒有策略，而是要向神禱告，照著祂的心意來做！」

因為當地有許多是我們無法改變的事情，如他們難民的身分。我們會為泰國政府禱告，求神賜

給他們憐憫的心，願意接納這些難民、給予身分證，這樣一來，他們活動和工作的地方才不會

被限制。 

田傳道也提到，每次探訪貧困家庭時，給予什麼物資和是否為他們禱告，都要尋求神的心意。

他舉例，在把急救金交給對方前，他們會和當地同工評估該戶人家是否有不好的生活習慣，如

吸毒、酗酒等，若是有則會以急缺的生活用品替代。 

   

「我們不能帶著高姿態來到當地服事，或是認為自己教育程度較高，當地人就要聽我們的。」

對於行善應注意的事，田傳道強調，「應該是我們去配搭當地牧者、同工」，而這份謙卑的態度，

用在到台灣部落服事也同樣適合。 

五月同行到泰北服事的黃姊妹分享，她曾擔任過居家照顧員，她向神感謝，這次有機會能為當

地癱瘓許久的老奶奶洗澡。黃姊妹說，三個月前來泰國就看到這位老奶奶的需要，但當時還不

能做進一步接觸，她說，「看見需要時，你要等候神的差遣。」於是這次在當地同工的陪伴下，

走進這位奶奶的家，讓許久沒洗澡的老奶奶很是感動。 

 

 

過去信佛消業障 鍾宜珊：信主知道行善動力來自「上帝的愛」 

文章來源：2018-06-02 基督教論壇報 https://www.ct.org.tw/1324503#ixzz5HbZDa8py 

【記者何毓芬採訪報導】 

現任台北市愛生關懷協會執行長的鍾宜珊，信主前是一位相當虔誠的佛教徒，曾在佛教慈善團

體中擔任委員及榮譽董事。因著兒子從小罹患罕見疾病，篤信佛教的她，為了消除上輩子的業

障及厄運，每天讀誦佛經、修念佛號，熱衷捐款行善參與宗教活動，還成為佛教慈善團體授證

的委員及榮譽董事。 

但即便做了再多善事，仍不見兒子病情好轉。直到 2009 年，她受邀參加一場福音聚會，從此

改變她的人生。信主之後，鍾宜珊在一次兒子休克暈倒過程中，大聲呼求「耶穌幫我」！親眼

看見兒子奇蹟似地甦醒過來，疾病也逐漸得著醫治，真實經歷在基督裡豐盛的生命，甚至積極

傳福音給身邊的家人朋友，帶領許多人信主。 

 

https://www.ct.org.tw/1324503#ixzz5HbZDa8py
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7 基督徒行善與積功德有何不同？ 

  

幾年前，鍾宜珊在因緣際會之下認識 Dora 媽媽蘇惠娟，輾轉得知台北榮總 93 兒童院區牆面裝

潢老舊，原本是孩子開心玩耍的遊戲室，裡面卻空無一物，病童們只能待在冷冰冰的病房。聽

到這些事之後，她開始思考「可以為這些孩子做些什麼？」她與丈夫號召一群企業人士合力出

錢，把台北榮總 93 兒童癌症病房的牆面全面進行整修，並重新裝潢遊戲室，在原本冷冰冰的

白牆上彩繪各個國家的美麗風景，讓病童在院區各角落活動時，像是環遊世界一般。 

鍾宜珊說：「當時協會還沒成立，因為看見需要，我們就開始做了！只要孩子們開心，就算不

被外人所知，也無所謂。」當時有位牧師鼓勵她說：「做在最小的弟兄身上，就是做在主身上。」

鍾宜珊知道所做的一切，都有上帝美好的心意。後來，為了能夠繼續關懷這些病童，決定成立

協會讓愛心可以延續下去。 

兩年前，得知癌症病童常因傷口劇痛徹夜難眠，於是協會發起舉辦「為愛而聲」公益音樂演唱

會，號召國內企業家及知名演藝人員共襄盛舉，將演唱會賣票所得拿來購買「防褥瘡減壓床墊」，

捐贈給兒童癌症病房，讓病童們可以有更好的照護品質。鍾宜珊分享，過去在關懷癌症病童的

過程中，看見孩子們臉上的笑容和堅強面對病痛的勇氣，讓她相當感動，希望透過手中所能做

的一些微小的事情，幫助這些孩子們能夠認識這位「天父爸爸」，身體雖經歷病痛，心中仍滿

有平安。 

  

這些年來，協會持續關懷探訪癌症病童，還有購贈床邊音樂鈴、包場讓病童看電影、為病童開

畫展，陪伴這些孩子度過病痛中最辛苦的時間。協會也擴展服務範圍，與宜蘭芥菜種關懷協會

合作，關懷課後陪讀班的孩子。此外，鍾宜珊召集青少年志工團，親自帶領一群青少年前往柬

埔寨偏鄉村落去修建貧戶房舍、興建公共衛生廁所，探訪當地孤兒院孩童，捐贈愛心物資等。

藉著上帝的愛幫助需要的人，也讓這群青少年學習給予，並且懂得珍惜自己所擁有的一切。 

目前鍾宜珊主持「溫柔的力量廣播節目」，分享美好生命故事，來祝福所有聽眾朋友。協會於

每週二固定舉辦的「溫柔的力量講座」，陸續帶領一些女性朋友及企業人士受洗信主，成為一

個分享福音的管道。鍾宜珊說，目前在協會中有些企業人士還不是基督徒，但他們卻願意付出

金錢與愛心，投入在社會中需要幫助的人身上。不管是什麼原因驅動行善，他們都是最有資格

領受上帝祝福的人。 

  

鍾宜珊回想，以前參加佛教團體活動，覺得行善是帶有條件的，做善事的起心動念，都是在意

自己可以得到什麼回報，想用自己的力量來消弭災禍或累積福報，為要「積功德消業障」、「一

善破千災」，認為要種什麼「因」，才能得什麼「果」。但即便捐再多錢、做再多善事，仍然擔

心還有什麼沒有做到，心中充滿許多的恐懼與不安。 
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8 基督徒行善與積功德有何不同？ 

她提到，以前信佛就曾經聽過「施比受更為有福」，以為這句話來自證嚴法師的靜思語。信主

後才知道，自己長久以來緊緊抓住的信念，原來是出自於聖經！如今，對她來說，行善的出發

點是與上帝有真實的關係，行善的動力是來自上帝的愛，無論做任何事情，心中都是充滿平安

與喜樂的。 

「因著上帝的愛，以至於我們願意去分享愛。」鍾宜珊說，行善是上帝所喜悅的祭，是一種單

純的給予，沒有任何壓力和負擔，從中更深刻體會上帝的愛是無條件的，是毫不保留的。如同

希伯來書十三章 16 節所言：「只是不可忘記行善和捐輸的事；因為這樣的祭，是神所喜悅的。」 

「盜賊來無非要偷竊、殺害、毀壞，我來了是要叫羊得生命，並且得的更豐盛。」鍾宜珊引用

約翰福音十章 10 節說，剛到教會慕道時，曾經跟牧師說：「我不用豐盛，只要平安就好。」只

把豐盛定義在物質上的富足。沒想到，上帝賞賜給她的豐盛，卻是「十全十美」的祝福，超過

她所求所想。因著領受上帝的愛，讓自己生命經歷豐盛，甚至滿溢出來，能夠更多去祝福別人。 

 


